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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 7. Sitzung des Ortsrates Engter 
vom 04.05.2023 

Alte Feuerwache Engter e.V., Dr. Korshenrich-Str. 8, 49565 Bramsche, OT Engter 
 

Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Ralf Seeleib  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Gerhard Lipski  
Herr Alexander Munk  
Herr Detlef Schubert  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Herr Ernst-August Rothert  
Frau Daniela Schmees  
Frau Heike Tepe  

Mitglied Bündnis 90/Die Grünen 
Frau Andrea von Homeyer  

Verwaltung 
Herr Helmut Langelage  

Protokollführer 
Herr Detlef Ullerich  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder SPD-Fraktion 
Frau Dagmar Sepp  
 
 
Beginn: 19:00                                                      Ende: 21:00 
 
Tagesordnung: 
 
ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit 

 
  

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 02.02.23 
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 4   Sachstand Kita- und Schulplanung im Kirchspiel Engter   

 5   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 6   Einwohnerfragestunde   

 7   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Engter   

 8   Prioritätenliste für den Ortsrat Engter WP 21-26/0277  

 9   Beantwortung von Anfragen und Anregungen   

 10   Anfragen und Anregungen   

 11   Einwohnerfragestunde   

NICHTÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
 12   Genehmigung des nicht öffentlichen Protokolls der Sitzung vom 

02.02.23 
 

  

 13   Vorschlagsliste zur Wahl der Schöffen in den Ortsteilen Engter und 
Evinghausen für die Geschäftsjahre 2024 – 2028 
 

WP 21-26/0287  

 14   Anfragen und Anregungen   

 
 
 
ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit  
 
OBM Seeleib stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit des Gremiums fest.  
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Es liegen keine Ergänzungen zur Tagesordnung vor. 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 02.02.23  
 
ORM Rothert bemerkt, dass der in der letzten Ortsratssitzung zugesicherte Lageplan für den Standort 
des Bolzplatzes leider nicht dem Protokoll beilag.  
 
OBM Seeleib lässt über das vorliegende Protokoll abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                           0 Stimmen dagegen                    
                                           0 Enthaltungen 
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TOP  4 Sachstand Kita- und Schulplanung im Kirchspiel Engter  
 
Herr Langelage erläutert, dass im Fachbereich 3 seit Januar 2023 eine verlässliche Prognose zur Ent-
wicklung zukünftiger Betreuungsplätze für die nächsten 10 Jahre mit Schwerpunkt Kirchspiel Engter 
erstellt wurde. Es zeichnet sich eine Bedarfsentwicklung von mindestens einer Krippengruppe und 
zwei Kindergartengruppen ab. Zunächst wäre die Standortfrage zu klären. Anschließend müssen ent-
sprechende Mittel zur Realisierung in den Haushalt 2024 eingestellt werden.  
 
ORM Rothert möchte wissen, ob die vorliegende Prognose bereits das nächste größere geplante 
Baugebiet im Ortsteil Engter berücksichtigt hat. Dies wird von Herrn Langelage verneint. Die vorlie-
gende Planung bezieht sich auf die Bevölkerungsprognose des Landkreises Osnabrück. ORM Munk 
bittet darum, dass bei der Planung auch auf eine ausreichende Größe der Küche geachtet wird.  
 
ORM Brüggemann betont, dass der Ortsrat Engter bereits seit etlichen Jahren darauf hingewiesen 
hat, dass entsprechende Kindergartenplätze in Engter fehlen. ORM Brüggemann hofft auf eine zügige 
Umsetzung der jetzigen Pläne.  
OBM Seeleib gibt bei den zukünftig geplanten 85 Bauplätzen zu bedenken, ob der bisherige Kinder-
garten aus dem Schulgebäude genommen werden könnte, um dort dringend benötigten Platz für 
Grundschüler zu schaffen und einen neues Kindergartengebäude entsprechend größer zu planen.  
 
Herr Langelage schildert weiterhin die aktuelle Platzsituation an der Grundschule Engter. Derzeit 
besuchen 283 Schüler die Grundschule. Die gesamte Raumsituation ist äußert beengt.  
Insbesondere der Mensabereich ist unterdimensioniert. Aktuell erfolgt die Essensausgabe in drei 
Zügen. Das Gebäudemanagement der Stadt Bramsche erarbeitet derzeit konkrete Pläne, wo räumli-
che Erweiterungen möglich sind. Auch die Parkplatzsituation wird in diesem Zusammenhang betrach-
tet. Entsprechende Mittel sollen hierfür in den Haushalt 2024 eingestellt werden.  
ORM Brüggemann stellt die Frage, warum es bei der Vielzahl der geschilderten räumlichen und ver-
kehrstechnischen Probleme an der bisherigen Grundschule keine Überlegungen seitens der Stadt 
Bramsche gibt, ein neues Grundschulgebäude an einem besser geeigneten Standort in entsprechen-
der Größe zu bauen. Herr Langelage verweist entsprechend auf die vorstehenden Beratungen im 
Ausschuss.  
 
TOP  5 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Seeleib erklärt, dass die aktuelle Einwohnerzahl bei 3.017 Einwohner liegt. Er hat an vier 80., 
sechs 85. sowie zwei 90. Geburtstagen teilgenommen sowie einer diamantenen Hochzeit, einer ei-
sernen Hochzeit und einer Gnadenhochzeit Glückwünsche überbracht.  
Der Umwelttag am 25.02.23 mit ca. 50 Teilnehmern war erfreulich gut besucht. 
OBM Seeleib schildert chronologisch seine Teilnahme an diversen anderen öffentlichen Veranstal-
tungen.  
OBM Seeleib spricht ein besonderes Dankeschön an Frau Brüggemann aus, die den Gedenkstein ne-
ben der Tafel gereinigt hat. 
 
TOP  6 Einwohnerfragestunde  
 
Eine Einwohnerin stellt die Frage, ob der Parkplatz an der Schule in Richtung Eingangsbereich des 
Kindergartens lediglich für den Kindergarten oder auch für die Grundschule sei. Herr Langelage er-
klärt, dass dieser Parkplatz öffentlich und somit für beide Bereiche nutzbar ist. Die Einwohnerin schil-
dert ihren Eindruck, dass dieser Parkplatz häufig nicht belegt und somit entsprechende Parkmöglich-
keiten durchaus vorhanden seien.  
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Ein Einwohner möchte wissen, wie in Anbetracht von 85 weiteren geplanten Baugrundstücken der 
Ausbau von erneuerbaren Energien im Ortsteil Engter berücksichtigt werden kann.  
OBM Seeleib erklärt, dass dieses Thema auf der Agenda steht, konkrete Aussagen hierzu allerdings 
noch nicht getroffen werden können. In diesem Zusammenhang wird durch ORM Rothert auf eine 
öffentliche Infoveranstaltung in der IGS Bramsche zu diesem Thema hingewiesen. 
 
 
TOP  7 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Engter  
 
Der Ortsrat beschließt folgende Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft: 

Geschwindigkeitsanzeige 2.779,13€ 

Engter Bisse 3.500 € 

Volkstrauertag 70 € 

Seniorenfahrt  1.500 € 

TuS Engter 800 € 

Feuerwehr Engter, Unterstand 800 € 

Musikkops Lappenstuhl 100 € 

Sportfördermittel TUS Engter 800,00€ 

 
ORM Rothert erläutert, dass man grundsätzlich mit der Höhe der Zuwendungen einverstanden ist. 
Jedoch reichen die vorhandenen Mittel in diesem Jahr nicht mehr hierzu aus. Es liegen derzeit ledig-
lich noch 6.900 Euro an frei verfügbaren Mitteln vor. Daher der Vorschlag von ORM Rothert, die ge-
plante Anschaffung von neuen Bänken in das Haushaltsjahr 2024 zu verschieben. 
 
OBM Seeleib lässt über die entsprechenden Zuwendungen in dieser Fassung abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                           0 Stimmen dagegen                    
                                           0 Enthaltungen 
 
 
TOP  8 Prioritätenliste für den Ortsrat Engter WP 21-26/0277 
 
Seitens der Verwaltung ist dort nichts aufgeführt. ORM Brüggemann empfiehlt Kosten für die Pla-
nung zur Herstellung eine Bushaltestelle an der Bramscher Allee in Höhe von 2.000 Euro auf die Prio-
ritätenliste zu setzen. In diesem Zusammenhang informiert OBM Seeleib darüber, dass ab Februar 
2024 das neue Mobilitätsprojekt, welches die Landrätin auf den Weg gebracht hat, in Kraft tritt. Die-
ses beinhaltet unter anderem mehrere Schnellbuslinien, so auch von Bramsche Richtung Bohmte. 
Diese Linie wird über Engter führen, und zwar durch die Bramscher Allee, über die Venner Straße in 
Richtung Bohmte. Hierdurch würden die anderen Buslinien entsprechend bearbeitet werden, damit 
es dort keine Konkurrenzfahrten gibt.  
Nach kurzer Diskussion beschließt der Ortsrat, entsprechende Planungskosten zur Herstellung einer 
Bushaltestelle an der Bramscher Allee auf die Prioritätenliste zu setzen.  
Weiterhin regt ORM Rothert an, das Stück Fußweg an der Bramscher Allee zwischen der Dr.- Kors-
henrich-Straße und dem Gartenweg auf nördlicher Seite zu pflastern. Hierzu sollten die Ausführungs-
kosten in den Haushalt 2024 eingestellt werden.  
 
OBM Seeleib lässt über die genannten Vorschläge abstimmen. 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                           0 Stimmen dagegen                    
                                           0 Enthaltungen 
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TOP  9 Beantwortung von Anfragen und Anregungen  
 
OBM Seeleib verweist auf die schriftliche Beantwortung der Anfragen und Anregungen.  
Als neuen möglichen Standort für den Altglascontainer nennt OBM Seeleib den Parkplatz des Mar-
kant Verbrauchermarktes.  
 
 
TOP  10 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Schmees beschreibt die Situation des Spielplatzes am Ungelbach an der Schule. Sämtliche 
Spielgeräte sind aus Holz und bereits in die Jahre gekommen. Insbesondere der Querbalken der 
Schaukel scheint sehr marode zu sein. Es sollte daher sowohl eine technische Kontrolle als auch ein 
Anstrich mit Farbe erfolgen. Auch die Sitzgelegenheit vor Ort sollte überarbeitet werden. ORM Tepe 
verweist auf die abgesackte Pflasterung des Gehweges in der Ortsdurchfahrt in Höhe Bei der Becke in 
Richtung Kirche. Weiterhin befindet sich auf dem Weg zur Kirche vor dem Autohaus Renzenbrink 
eine Stolperfalle. Hier muss dringend Abhilfe geschaffen werden. ORM Brüggemann schildert seine 
Beobachtung hinter der Fläche zur Auffahrt zur Umgehungsstraße. In diesem Dreieck hat jemand 
einen kleinen Container sowie einen Zaun aufgestellt. Mittlerweile scheint dort ein Lagerplatz eines 
Unternehmens entstanden zu sein. Dort wird anscheinend Material eines GaLa-Bauers deponiert. 
Auch der weiterführende Weg ist mit Bauschutt u. Baumaterial befüllt.  
Weiterhin weist ORM Brüggemann auf die Gefahr hin, dass PKWs im Unterdorf wesentlich zu schnell 
fahren, wenn Schulkinder an der Bushaltestelle auf den Bus warten. Er zeigt sein Unverständnis dar-
über, dass dort in diesen kurzen Zeitabschnitten keine Geschwindigkeitskontrollen stattfinden. Zu-
ständig für diese Kontrollen ist der Landkreis Osnabrück.  
 
TOP  11 Einwohnerfragestunde  
 
In Bezug auf die 800 Jahr-Feier der evangelischen Kirche Engter regt eine Bürgerin an, einen Jahres-
plan des Kirchspiels Engter für Veranstaltungen für die Kirche zu machen, damit es keine terminli-
chen Überschneidungen mit weiteren Veranstaltungen im Ort gibt.  
 
Ein Bürger schildert die Probleme an der Linkenstraße bei starken Regenfälle. Der Bach tritt dort re-
gelmäßig über die Ufer. Auch das Schmutzwasser läuft dort mit rein im Bereich Karolinenstraße. Der 
Einwohner sieht dort dringenden Handlungsbedarf zur Verbesserung der Situation.  
 
 
 
Ralf Seeleib Helmut Langelage Detlef Ullerich 
Ortsbürgermeister Verwaltung Protokollführer 
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